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CHINA TRADE NEWS

本报讯 5 月 25 日至 6 月 5 日，由山东

日照市委宣传部、市文学艺术界联合会

主办的俄罗斯当代油画名家作品大展，

在日照市文化艺术博览中心开幕。这是

日照市庆祝建党 90 周年的系列文化活动

的重要组成部分，也是推动日照市中俄

文化艺术交流的一件盛事。 （博文涛）

俄罗斯当代油画

名家作品大展在日照市开幕

中国艺术品市场“亿元时代”的思考

记者：据英国艺术联合会消息，中国艺

术品拍卖总成交额已经超过英、美一跃成为

全球第一大艺术品交易市场，郭先生对此有

何见解？

郭庆祥：近几年，艺术品市场，包括拍

卖行交易数字是否准确，尤其“亿元拍卖”

数 字 逐 渐 增 多 。 国 内 众 多 媒 体 曾 经 呼 吁

过，要拍卖行拿出税单，送拍人要拿出个人

所得税税单，这才能证明真实的拍卖数字，

但至今没有实现。同时，买家也很神秘，这

不能不使人怀疑虚假拍卖或送拍方有其它

意图。尤其一些西方国家的艺术品经纪人

和国内个别艺术品投机商也在忽悠和愚弄

国人，因为他们一直想占有中国的艺术品

市 场 。 中 国 上 世 纪 60 年 代 出 生 的 画 家 ，

已经变成他们的工具，让你画什么题材就

画 什 么 题 材，尤 其 是 丑 画 中 国 人 的 作 品。

他们从上世纪 90 年代初期就开始陆续囤

积 大 量 的 当 代 油 画 作 品 。 这 些 西 方 经 纪

人和国内的投机商们，就想达到一箭双雕

的目的：一方面他们要达到文化侵略及政

治渗透的目的。通过艺术渗透，颠覆我们

民族的文化价值观，国内的投机商恰恰成

了他们的帮凶。另一方面，他们用几十年

的时间囤积了大量的中国画家的“当代油

画作品”，通过欧洲和香港等地的拍卖行进

行爆炒，近几年又渗透到国内进行爆炒，最

后再让我们中国人买单，实现他们的经济

利益。

中国的投机商，现在大肆宣传要学尤

伦斯在中国艺术市场的成功经验，就是让

人们觉得：他们在中国抛售的那些丑化中

国人的和血腥的打着自由、个性的招牌的

“ 当代作品”，好像在国际、国内市场很火

爆 。 其 实 不 然，我 告 诉 大 家，这 些 都 是 骗

局 和 圈 套 。 因 为 尤 伦 斯 在 几 年 前 已 经 大

量 抛 售 了 他 之 前 收 藏 的 中 国 古 代 的 绘 画

作 品，所 得 资 金 用 来 炒 作、维 护 他 并 不 成

功的丑化中国人的、血腥的、打着自由、个

性 招 牌 的 中 国 当 代 油 画 作 品 。 现 在 又 开

始大量高价抛售这些作品，目的还是想叫

中国人买单。我们中国人不会上当的，因

为我们早就看穿了他们的阴谋诡计，我们

中 国 人 是 有 智 慧 的 。 我 们 不 要 盲 目 崇 拜

西方，尤其是他们所谓的“投资神话”。就

像美国人 1997 年搞的亚洲金融风暴一样，

在 别 的 国 家 能 得 逞，到 了 中 国 就 不 灵 了，

他 们 失 败 了 。 所 以 尤 伦 斯 打 着 收 藏 家 的

旗号，利用中国市场暂时出现的审美缺失

现象，来钻中国人的空子，想大捞一把，实

际上他是失败了。我们当然不能学他，因

为 他 是 一 个 地 地 道 道 的 投 机 商 。 我 们 要

时刻警惕尤伦斯及国内的投机商，不要上

他 们 的 当 。 无 论 尤 伦 斯 还 是 现 在 国 内 的

投机者都在打着收藏家的旗号，其实他们

不是真正的收藏家，他们是在搞资本运作

和 概 念 炒 作 。 尤 伦 斯 和 投 机 商 并 不 关 心

艺术品的艺术价值，他们关心的是市场利

益，因此他们根本买不到真正的有价值的

艺 术 品 。 但 我 也 承 认，因 为 种 种 原 因，的

确 造 成 了 我 们 艺 术 界 出 现 了 审 美 缺 失 的

怪现象。投机商们想借此机会大捞一把，

我看没门儿。

现在有些人认为，我们国家已经进入

了“盛世收藏”的时代，我不这么认为，我们

国家不仅没有进入“盛世收藏”的时代，而

且 就 美 术 界 来 说，是 一 个 模 糊、麻 木 的 时

代。当然，投资艺术品是件好事，但投资者

一定要将资金投到真正的艺术品上，只有

这样才能投资成功。据我了解，国内真正

有实力的企业和个人还没有大量进入“尤

伦斯们”忽悠的艺术品收藏市场，因为他们

很慎重。我还认为，国家的综合国力还不

允许艺术品交易占据国民生产总值很大的

份 额 。 艺 术 品 投 资 及 收 藏 一 定 要 感 性 认

识，理性收藏。不过可以肯定的是，中国已

经成为了全球最瞩目的艺术品投资市场之

一。随着民间财富的快速增长和游散资金

的充沛，国内有限的投资渠道与庞大的投

资 群 体 形 成 了 明 显 的 反 差 。 面 对 通 胀 压

力、房地产限购，以及股票市场长期走熊的

经济环境，人们开始对艺术品投资给予无

限热情，越来越多的资金可能会逐渐转入

日益兴旺的艺术品市场。但同时，国内艺

术品市场的投机成分也在日益增大，市场

泡沫、市场风险日益凸显。

记者：据说是陈逸飞先生带您进入中

国 油 画 的 拍 卖 市 场 的 ，您 却 没 有 收 藏 他

的 作 品 。5 月 24 日 中 国 嘉 德 油 画 雕 塑 专

场 拍 卖 会 在 北 京 国 际 饭 店 开 锤 ，陈 逸 飞

先生的的代表作《山地风》以 8165 万元成

交，创 造 了 中 国 油 画 拍 卖 的 世 界 纪 录，对

此 您 有 何 感 想 ？ 有 什 么 心 里 话 要 对 仙 逝

的陈先生说？

郭庆祥：是 的，我 和 陈 逸 飞 是 很 要 好

的 朋 友 。 记 得 在 上 世 纪 90 年 代 中 期 ，是

他 带 我 走 进 了 嘉 德 的 油 画 拍 卖 场 。 但 朋

友是朋友，艺术观点是艺术观点。对待艺

术，我一直持严肃和认真的态度。陈逸飞

很了解我，他也赞成我对其作品直言不讳

的 看 法，我 从 来 没 收 藏 过 他 的 作 品，因 为

陈逸飞早期在海外，曾在博物馆干过油画

修复工作，有很扎实的西方古典油画的功

底，因 此，他 以 后 的 作 品 始 终 未 脱 离 古 典

绘 画 的 形 式 和 表 现 技 巧 。 虽 然 他 画 了 一

些 国 内 水 乡 的 题 材 的 画 、创 作 过 民 国 仕

女 或 西 藏 系 列 的 人 物 作 品 ，但 我 认 为 他

对 艺 术 创 造 的 认 知 水 平 还 停 留 在 数 百 年

前 的 西 方 绘 画 语 境 之 中 。 陈 逸 飞 花 太 多

的 精 力 去 搞 其 它 商 业 行 为 了 ，包 括 他 自

已 绘 画 作 品 的 市 场 运 营 ，他 根 本 就 没 有

时 间 去 搞 艺 术 探 索 。 所 以，朋 友 是 朋 友，

艺 术 是 艺 术，我 是 很 分 明 的，这 就 是 我 不

收 藏 陈 逸 飞 作 品 的 理 由 。 作 为 朋 友 我 也

劝 说 过 他，搞 服 装、搞 电 影 会 分 散 许 多 精

力 ，搞 艺 术 不 能 分 心 ，他 却 说 搞 服 装 、搞

电影也是在搞艺术。不过，他也向我保证

60 岁以后一门心思搞绘画创作，其它的工

作一律不做，可惜他没能等到那一天。今

天陈逸飞作品的高价成交，纯粹是一种利

益集团的商业投机行为，并不代表陈逸飞

作品的真实的艺术价值。

敲醒艺术品投资市场的警钟

记者：近年，中国的艺术品市场风起云

涌，从黄庭坚的《砥柱铭》到张大千的《爱痕

湖》，再到刚刚落锤的齐白石的《松柏高立

图·篆书四言联》，过亿的中国艺术品已经不

是稀罕，业内也大呼，中国艺术品的“亿元时

代”已来临！郭先生对这一艺术市场新时代

的到来有何看法？

郭庆祥：大 家 想 一 想，好 的 作 品 会 越

拍 越 多 吗 ？ 真 的 艺 术 品 会 越 拍 越 多 吗 ？

看看各大 拍 卖 行 的 征 集 作 品 图 录 就 知 道

了 ，1993 年 一 次 拍 卖 最 多 一 本 或 两 本 作

品 图 录 ，而 现 在 每 一 次 拍 卖 已 经 达 到 几

箱 作 品 图 录 ，这 可 能 吗 ？ 艺 术 品 能 越 拍

越 多 吗 ？ 收 藏 家 都 不 收 藏 了 吗 ？ 难 道 中

国 今 天 的 拍 卖 市 场 真 的 变 成 了 投 资 者 和

投 机 商 的 舞 台 了 吗 ？ 当 然 ，真 正 的 收 藏

家 根 本 就 没 有 退 出 艺 术 品 市 场 ，他 们 瞅

准 机 会 收 藏 真 正 的 ，有 艺 术 价 值 的 艺 术

品 。 因 为 投 机 商 不 懂 ，所 以 投 机 商 是 买

不 到 有 价 值 的 艺 术 品 的 。 说 实 话 ，我 对

近 些 年 冒 出 的 天 价 拍 卖 早 就 麻 木 了 。 其

实 ，看 似 浮 华 的 拍 卖 市 场 ，其 背 后 隐 藏

着 许 多 不 为 人 知 的 秘 密 。 是 真 实 的 拍 卖

交 易 ，还 是 为 了 吸 引 更 多 资 金 进 入 艺 术

品 市 场 而 人 为 设 计 的 市 场 繁 荣 假 象 ？ 谁

也 说 不 清 楚 ！ 但 它 们 肯 定 是 一 场 虚 假 的

资 本 游 戏 。 今 天 ，齐 白 石 、张 大 千 的 作

品 越 拍 越 多 ，每 年 呈 递 增 态 势 。 高 价 竞

拍 到 作 品 的 买 家 都 很 神 秘 。 所 以 ，当 今

艺 术 市 场 是 一 边“ 讲 故 事 ”，一 边“ 雾 里

看 花 ”。 建 议 拍 卖 数 据 的 公 布 ，应 该 有

税 务 部 门 的 参 与 ，像 这 样 高 价 位 作 品 的

交 易 ，其 税 额 是 很 明 确 的 ，如 果 交 易 额

没 有 得 到 税 务 部 门 的 验 证 而 对 外 公 布 ，

可 能 有 愚 弄 广 大 民 众 和 投 资 者 之 嫌 。 一

些 投 机 商 公 开 宣 称 原 先 他 花 几 十 万 、几

百 万 元 买 的 艺 术 品 ，现 在 已 经 几 千 万 甚

至 上 亿 元 出 手 了 ，似 乎 证 明 了 其 投 资 的

成 功 。 在 拉 高 艺 术 品 价 格 后 ，吸 引 更 多

的 投 资 人 入 场 ，让 不 明 真 相 的 后 来 者 为

更 多 的 作 品 买 单 。 听 说 还 有 一 些 艺 术 品

投 资 机 构 ，正 为 旗 下 的 作 品 做 打 包 上 市

的 准 备，现 在 拉 高 价 格，就 是 为 了 作 品 上

市 后 套 取 暴 利 。 这 些 现 象 ，不 得 不 令 我

们去深思。

可能有人说现在是一个资本逐利的时

代，是经济利益驱动着艺术品市场，人们关

心的不是艺术品的艺术价值，而是一个个

能带来利益的“符号”。“只买贵的，不买对

的”正 是 当 下 某 些 拍 卖 活 动 的 真 实 写 照。

如 一 些“ 尤 伦 斯 们”前 几 年 疯 炒 当 代 艺 术

品，拉 高 一 些 作 品 价 格 成 为 天 价，随 后 逐

步高价位出货，最后清仓抛货走人。这才

是 他 们 的 目 的 。 留 给 国 内 艺 术 品 市 场 的

又是什么呢？我认为这些惟利是图、扰乱

市场的行为，直接导致了国人对艺术审美

的 偏 离 和 缺 失 ，也 影 响 了 一 些 画 家 的 创

作，更为严重的恶果就是艺术院校的学生

也为了迎合一些投机者的口味，失去自我

而 恶 搞 艺 术 ，混 乱 了 艺 术 审 美 和 文 化 思

想 ，他 们 成 了“ 尤 伦 斯 们 ”和 投 机 商 的 工

具，长 此 以 往，严 重 影 响 了 人 们 的 审 美 观

念，这样下去中国还有艺术吗？中国的文

化复兴只能成为空谈。

说到这里，我认为有一点必须阐明，那

就是我们的美术教育。美院的部分学生和

部分画家缺乏独立思想性，也缺乏文化素

质和综合能力，他们永远不能成为艺术家，

只能成为工匠。因为艺术家一定要有思想

和修养，而他们的作品大部分是抄袭西方

的，在内容上、形式上、技法上都在抄袭。

因此，他们很容易成为尤伦斯和国内投机

商的工具，他们没有艺术可谈。

还有，现在很多人认为艺术品市场及

拍 卖 行 炒 作 的 画 家 多、假 画 多，这 是 为 什

么？我说这是因为现在市场的话语权已经

被一些造假者占领了。今年央视的 3.15 节

目不是曝光了鉴定专家明知赝品却开出真

品鉴定书的知假造假事件？为了钱，专家

可以成为造假者的帮凶；通过钱，造假者已

成为行业专家。在利益面前与一些造假者

相比，专家都成外行了，哪有什么权威性？

所以，现在确真无疑的艺术品是越来越少

了，我们收藏者或投资者一定要认识到这

一点。

（未完待续）

对话郭庆祥（上）
著名书画收藏家郭庆祥对艺术投资领域的思考

本报讯 5 月 28 日，由中国文联、中

国美协、陕西省委宣传部、陕西省文联主

办的长安精神——陕西当代中国画名家

作品展在北京美术馆举行。

本次展览是上世纪 60 年代长安画

派进京展和各地巡回展后，陕西美术集

群的又一次高端展示。展览当天可谓高

朋满座，展品汇集了著名画家刘文西、崔

振宽、王子武、张振学、王炎林、王金岭、

江文湛、王有政、张杲、徐义生、郭全忠、

赵振川、张之光、罗平安、王西京、陈国勇

的百余幅精品力作。以上 16 位画家，在

漫长而艰辛的艺术生涯中，立足于中国

画传统，广泛而深入地取鉴中外文化艺

术资源，积极探寻中国画的笔墨精神与

表现潜能，以充沛的创作激情和卓越的

艺术成就，引领着陕西美术的方向和潮

流，为中国美术事业的繁荣发展作出了

巨大的贡献。他们作品的联袂展出，无

疑是当代陕西美术的巅峰呈现，对于美

术理论界深入解析长安画派之后陕西美

术的发展历程，把握当代陕西美术新格

局，具有重要的认识意义和学术价值。

本次展览将持续至 6 月 6 日，之后将在上

海、广州、南京等地巡回展出。（焉笑华）

“长安精神”

陕西当代中国画名家作品展

本报讯 5 月 31 日至 6 月 9 日，由中

央美术学院主办的“大好春光——郭怡

孮绘画展”在中国美术馆举办。此展展

出了郭怡孮先生从艺 50 年来的 120 余件

作 品，其 中 包 括《日 照 香 江》、《罗 霄 山

花》、《与海共舞》等历年代表作，以及部

分写生和陶瓷作品。全面展示郭怡孮先

生的创作风貌，体现郭怡孮先生的艺术

主张，特别是他倡导的“大花鸟精神”、

“你的野草是我的花园”、“技法重组——

写交响曲”、“重彩写意”等创作理念。体

现郭怡孮先生拥抱自然、拥抱生活，用花

鸟画这一特有形式表现时代、歌颂生命、

保护环境、关爱自然方面所作出的努力

与探索。 （王 洁）

■ 任钦功

艺 术 资 讯

郭 庆 祥 在 当 今 书 画 界 可 谓 响 当

当 的 人 物，他 是 著 名 书 画 收 藏 家，也

有人说他是艺术经纪人，而他只给自

己 一 个 再 简 单 不 过 的 称 谓 —— 大 连

万 达 玥 宝 斋 负 责 人 。 十 几 年 的 收 藏

历 程 ，不 仅 让 他 成 为 独 具 慧 眼 的 藏

家 ，还 让 他 感 到 身 为 藏 家 的 一 份 责

任，一份担当。

从去年至今，范曾起诉郭庆祥索

赔一案，在书画界掀起轩然大波，关于

画家与收藏家、原创与复制、原画与行

画、奸画商与行画家之争，层层涟漪荡

漾不尽。也正是因为这个案件让许许

多多的关注艺术品收藏的人们对郭庆

祥有了更深层的认识，这个案件也让

艺术品的收藏者及艺术品的创作者都

多了一份冷静。

我们关注的不是案件的本身，而

是由此引发的对更为广泛的艺术投资

领域的思考。

本 报《艺 术 投 资 周 刊》主 编 任 钦

功 先 生 就 现 在 大 家 共 同 关 心 的 焦 点

问题，走进了位于国贸中心地带的万

达 广 场，走 进 了 玥 宝 斋，采 访 了 郭 庆

祥先生——

 



















天地和同 春光锦绣

“大好春光”
——郭怡孮绘画展——

徐悲鸿作品 八骏图 美国私人藏

郭庆祥先生近照郭庆祥先生近照

“不同凡响”
——范扬、范治斌作品展

2011 年 05 月 29 日至 2011 年 06 月 7

日，由中国国家画院、北京师范大学艺

术学院主办的不同凡响——范扬、范治

斌作品展在中国美术馆举行。（汪江涛）

张家界永定区石堰坪村 作者 ：范扬


